
 

 

歐健明神父專訪實錄 (一) 

 

提要：歐神父 2018年 8月利用 7個月休假時間，

逗留耶路撒冷作個人進修和祈禱，並帶領拍攝團

隊攝錄聖地實況。將耶穌出生、死亡和復活的足

跡、當地不同宗教的文化風俗等製作成特輯。教

友 A君訪問歐神父，透過他的口述，令教友體會

救主耶穌贖世的愛情、拍攝過程的花絮等，以增

廣見聞。以下為訪問內容。 

 

A : 歐神父，知道你晉鐸已有二十年，去年第一

次利用七個月 sabbatical 休假時間，選擇留在

耶路撒冷，有何目的？ 

歐: 其實有五個目的，但不想長篇大論，只講三

個好了。 

第一個目的，晉升神父已二十年，是時候需要特

別為教友祈禱。作為一個牧者，不單只開彌撒、

主持葬禮、婚禮和其他聖事或傳道工作，自己也

要為以往的教友祈禱。例如我記得當我還是執事

的時候，第一次主持洗禮，替一位名叫 Chloe 的

小女孩授洗；過去二十年曾接觸過的每個家庭，

他們的喜樂和苦困都默默牢記在我的心靈上；無

論是二十年前出席一個因濫葯致命的青年；或往

監獄探訪等往事都重現腦海。當我在耶穌的墳墓

裏，便將這些回憶，完全奉獻給上主。 

第二目的，有點為個人需要，多年來做神父都很

忙碌，需要調劑休息。但都不能忘記自己做人，

做神父的目的，要修練自己的祈禱生活。因耶穌

的死亡和復活都在耶路撒冷，湊巧地我可以每天

實地拜苦路，每天誦念歡喜五端、痛苦五端、榮

福五端、光明五端共二十端玫瑰經。聽起來好像

是很多祈禱，但是當你能目睹所有神蹟發生的地

方時，時間會過得很快。身處環境可以聯想當時

耶穌在這地點做甚麼，係喎，耶穌在這裏最後晚

餐！係喎，耶穌在這裏升天！容易觸景生情，感

覺非常奧妙。 

第三目的，利用拍攝媒介傳播福音，到不同地方遊

覽，拍攝當地風土人情、生活習慣和地道食物，加

深天主教信仰的認識。 

A : 你利用這些日子進修希伯來文，為甚麼選希伯

來文？這七個月進步理想嗎？ 

歐: 出發前已計劃利用這些日子進修，其實最初是

學希臘文，因新約聖經手稿是用希臘文寫成，在當

耶穌時代，大部份舊約也跟希臘文的版本。如果你

仔細研究的話，福音內引用的舊約經文，都採用希

臘文的版本。對教會非常重要，因宗徒的福音、書

信全部都用希臘文寫成，意義重大。學習十分吃

力，因我已 54歲，同學中最年輕的只有 18 歲。

課程是五星期的 intensive學習，每天朝九晚五，

教師全用希臘文授課，午餐時同學間談話也要用希

臘文。咪書十分辛苦，消瘦足十磅，不經意地減了

肥呢，到最後考試時差點支持不住，可幸天主賜予

力量，才可完成。 

希伯來文也很重要。30年前曾在耶路撒冷讀書，

當時教授是個不諳英語的意大利神父，他用意大利

文授課。當時我的意大利文略差，後來離開耶路撒

冷，在意大利住上 5年，進步不少。但覺得自己的

意大利文和希伯來文同樣不靈光，所以想學好一

點。舊約中的慶節帶有希伯來人的思想、文化，學

習其語言能明白他們的背景。學習語言對思維上很

重要，人與人的溝通，明白對方心思和出發點。 

人用語言表達，天主亦透過言語表達祂的訊息。猶

太人是天主特選民族，從他們那裏學習天主聖意指

示人的道路。所以不單是學習語言，最重要是加深

明白聖經，與教友分享。 

A : 神父，你說得頗為詳細，可否透露多一點，你

藉今次在耶路撒冷，是甚麼因素去推動你要做這拍

攝聖地特輯呢？ 

歐: 其實四年前已興起這念頭。當時帶過一團教友

朝聖，飛往台拉維夫機場，發覺在航機上有無數的

中國遊客，耶路撒冷是他們的旅遊熱點。很多旅行

社包辦中國遊客來耶路撒冷，都是觀光購物團或賣



 

 

豬仔團，推動購物名勝，帶他們選購鑽石，因為以

色列是三大著名打磨鑽石國家之一。在機上的中國

遊客大多不是教友，他們發覺我是一位神父時，都

雀躍地圍着我提出許多有關天主教的問題，有些表

示出發前有做些準備功課，略認識耶路撒冷地方，

知道有聖經和耶穌是誰，但不知究竟。我花近五個

小時逐一解答他們的疑問。 

為要打鐵趁熱，計劃拍製一些重點的聖地特輯，希

望未來經不同媒介帶入中國內地。這樣可能吸引他

們易於投入，漸漸地信仰開始。正如加殉堂舉辦多

類型的學術、健體、興趣班活動，目的是鼓勵教友

多回聖堂；但非教友甚少踏足我們聖堂，我們要令

他們感受聖堂的温暖、教友的虔誠，在他們逗留聖

堂範圍，感覺舒暢寧靜，或會思考神是否存在，從

而開始求道。所以我們的拍攝隊伍到耶路撒冷製作

特輯，希望帶來和平，使更多人認識天主，利用機

會去踏足聖地，欣賞風景，親身感受耶穌誕生、成

長、死亡、復活、升天、派遣聖神的地方，用不同

方式做福傳工作。 

A : 聞說拍攝過程頗為艱辛，但相信亦有喜有樂。

可否與我們分享其中的苦與樂，困難、阻滯嗎？ 

歐: 在大陸有些人工作時間頗長，要做 996，由早

上九時至晚上九時，一星期六天。 原來拍片要做

007，即由零時至零時廿四小時，一星期七天。發

覺這 15天內不停拍攝，根本沒有休息，箇中辛苦

非筆墨所能形容。不單我個人，是指拍攝組，他們

攜帶重典典的攝影儀器，乘十多小時長途飛機，又

要在倫敦轉機，抵埗又要等候八、九小時，抵受時

差，整個人都崩潰了，在往聖地的個多小時旅遊車

上，都倒頭昏睡了。 接着由凌晨約五時開始拍攝 

至深夜，沒有休息機會。 

箇中亦有些開心趣事，相傳是近厄瑪烏地方的十字

軍聖堂，那裏有一水池，其中一位團友不着意向後

倒退，不慎跌進水裏，變了落湯雞，幸好沒有受

傷。聖地位處山區，道路崎嶇，也有人忙於觀景而

摔倒，帶着傷和疲乏也要勇往直前。大家工作融

洽，氣氛濃厚，食物也好，大家都很開心。最難

耐的是天氣問題，時近聖誕節，天氣變幻莫測，

遇着下雨，便要改整日行程。安排好的工作程序

不一定是從心所欲，一帆風順的，例如已約定的

時段在聖堂拍攝，是不能改變調動的，不管是大

雨或寒冷都硬着頭皮要開拍。有一次滂沱大雨，

險些水浸，無法施工，逼着要改期，唯有立刻作

出調動，行程改往死海，在那裏沒機會下雨。但

更改一地點，又影響其他，牽一髮而動全身，天

不從人願，奈何！天氣驟變，可幸沒有人病倒。 

亦有幾天格外辛苦，例如聖誕平安夜，我們凌晨

四時半出門，五時在耶穌墳墓有彌撒，早餐後匆

匆趕往白冷，因為平安夜，節目豐富，八時出

發，九時許到達等主教進城，感覺像歡迎耶穌一

樣。萬頭鑽動，參與的青年團體打鼓助興，氣氛

濃厚。我們持特別通行証 (press card)，方便持

相機拍攝的 camera man 進入，其他人要在外等

候。拍攝至下午二時後中途稍作休息，尋覓吃午

飯地方，三時過後繼續拍攝。隨後到一處名 Beit 

Sahour 的地方，相傳這地方是牧羊人在山野看守

羊群時，天使顯現說：「天主在天受光榮，主愛

的人在世享平安。」宣佈救主默西亞已降臨，着

他們往白冷朝拜祂。在 Beit Sahour 拍攝至下午

五時，大夥兒回到耶路撒冷稍作休息和為攝影器

材充電。晚上八時離開耶路撒冷返回白冷，享受

全隻羔羊的聖誕前夕晚餐。晚上十一時回到白冷

馬糟廣場，拍攝當時的熱鬧情況，那裏已擠滿了

人，水洩不通，別有一番興奮感覺。直至十二時

半我們折返 Beit Sahour參與子夜彌撒及拍攝工

作。離開那裏已凌晨三時過後，四時才抵達宿

舍。 

這次拍攝不算漫長，另有一次拍至通宵達旦，真

的感激全體義工傾力以赴，忘我的精神難能可

貴。 

A : 神父，開始時你說選擇在耶路撒冷休假有五

個目的，只說了三個。我們也希望知道其餘的兩

個目的。可否告訴我們呢？ 



 

 

歐: 原本不願提起，既然問到只管說吧。第四目的，眾所週知，近期教會被揭發很多醜聞，是我們宗教

的耻辱。神父、主教，甚至紅衣主教做出不潔淨的行為，有些神父對天主已發終身聖願，也有還俗。所

有神父都是我們的弟兄，但他們的行為，不只傷害教會，也傷害羊群，令部份教友失去信心，失去信

仰，離開教會。所以我藉此機會每天拜苦路求恩，為過去犯過的神職人員做些補贖。我這樣做並非偉

大，只明白在同一教會內，諸聖的相通。我們經常忽略了為神父們祈禱，特別是他們輭弱，最需要力量

的時候，相信天主俯聽我們的禱聲，請為這些失足的神父祈禱，堅守信心，不要氣綏。 

第五目的比較私人性的，是為我體弱抱病的妹妹和家中親人祈禱，天主賜我們一家人能相親相愛，是一

個緣份，家中一人有困苦，不是自己單獨承擔，而是全家人共同擔待，就好像教會一樣。這也是推動我

天天祈禱的主因。 

 

(下期續) 


